



L'Église d'Anjou

BULLETIN DU DIOCÈSE D'ANGERS n° 183

Septembre 2023

« Heureux ceux qui écoutent la Parole de Dieu et qui la gardent... » (Luc 11, 27-28)



Nous avons entendu cette invitation lors de la vigile de la messe de l'Assomption. C'est une parole qui a été fort bien mise en œuvre par la Vierge Marie mais, bien évidemment, elle est importante pour chacun de nous. En effet, écouter la Parole de Dieu, la garder, est source de bonheur !

Pour aller plus avant et approfondir cet enseignement, demandons-nous pourquoi il faut prendre soin de la Parole de Dieu.

Pour la bonne raison que la Parole de Dieu n'est pas étrangère à notre condition humaine. Non seulement cela, mais nous croyons que nous avons été créés en elle. On pourrait dire que la Parole de Dieu est notre ADN, elle informe notre existence et notre condition de créature. Je crois qu'il nous faut demander la grâce de saisir combien la personne du Christ, sa Parole, sont vivantes au plus profond de nous et nous parle mieux qu'aucune autre parole ne peut le faire !

Voilà pourquoi, nous entendons cette parole de l'évangile de Saint Jean : « le Christ est venu chez les siens ». La Parole ne nous est pas étrangère et c'est pourquoi nous sommes heureux de l'accueillir et de la garder dans nos cœurs.

La Parole de Dieu nous transforme

Le prologue de Jean nous met aussi devant le refus d'accueillir la Parole car « si Jésus est venu chez les siens, les siens ne l'ont pas reçu » (Jean 1, 11). Ne pas accueillir la Parole de Dieu, c'est nous priver du vrai bonheur auquel,

pourtant, nous sommes promis. En revanche, là où l'homme, même fragile et pécheur, s'ouvre sincèrement à la rencontre avec le Christ, là commence une transformation radicale : « À tous ceux qui l'ont accueilli, il a donné le pouvoir de devenir enfant de Dieu ». Nous comprenons ainsi quelle est notre vocation d'homme et de femme : devenir enfant de Dieu, c'est-à-dire accueillir sa Parole et se laisser transformer en elle. Se laisser recréer par la Parole de Dieu. saint Augustin dit : « Par le Verbe, tu as été créé mais il est nécessaire que tu sois recréé par le Verbe ».

On sait comment la Vierge Marie a réalisé tout cela dans sa personne. Nous comprenons aussi qu'il s'agit de notre propre vocation. En cette nouvelle année pastorale, laissons place à la Parole de Dieu dans notre vie.

Bonne rentrée à tous,

+ Mgr Emmanuel Delmas
Évêque d'Angers

AGENDA ÉPISCOPAL *Septembre*

Vendredi 1^{er} septembre 2023

18h, centre Saint-Jean, Angers
Conseil d'administration de l'association diocésaine d'Angers

18h30, centre Saint-Jean, Angers
Assemblée générale de la Société civile immobilière Saint Maurice

Dimanche 3 septembre 2023

10h30, sanctuaire Notre-Dame-des-Gardes
Pèlerinage célébrant la fête de la nativité de la Vierge Marie

Vendredi 8 septembre 2023

9h, centre Saint-Jean, Angers
Visite pastorale de l'économat
17h, sanctuaire de Béhuard

Inauguration de la maison diocésaine en la Nativité de la Vierge Marie

Samedi 9 septembre 2023

10h30, presbytère, La Pommeraye
Rencontre avec les confirmands

Dimanche 10 septembre 2023

10h30, Saint-Pierre-Montlimart,
Messe d'installation du père Dany Cottineau
15h, Ateliers Perrault, St-Laurent-de-la-Plaine,
Messe d'action de grâce pour la participation à la reconstruction de la charpente du chœur de Notre-Dame de Paris

Vendredi 15 septembre 2023

9h, évêché, Angers
Rencontre avec les doyens

Samedi 16 septembre 2023

15h, communauté des Soeurs de Jeanne Delanoue, Saint-Hilaire Saint-Florent
Rencontre avec les confirmands

Dimanche 17 septembre 2023

10h30, église Saint-Pierre, Doué-la-Fontaine
Messe d'installation du père Guillaume Meunier
15h30, Chalonnes-sur-Loire,
Messe de la fête de la Saint-Maurille

Mercredi 20 septembre 2023

14h30, évêché, Angers
Rencontre avec les nouveaux chefs d'établissement de l'enseignement catholique

Dimanche 24 septembre 2023

11h, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Messe en la solennité de la Saint Maurice

Mardi 26 septembre 2023

18h30, Bon Pasteur, Angers
Messe lors du congrès de l'Association des bibliothèques chrétiennes de France

Mercredi 27 septembre 2023

15h30, évêché, Angers
Rencontre avec les jeunes prêtres
19h, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Messe de rentrée des étudiants

Samedi 30 septembre 2023

16h, église Notre-Dame, Trémentines
Confirmations

INTENTION DE PRIÈRE

En ce Temps de la Création, en tant que disciples du Christ dans notre marche synodale commune, vivons, travaillons et prions pour que notre maison commune regorge à nouveau de vie. Que l'Esprit Saint continue de planer sur les eaux et qu'il nous guide pour « renouveler la face de la terre » (c. Ps 104, 30).

extrait du message du Pape pour la journée mondiale de prière pour la sauvegarde de la Création (1^{er} sept)



LETTRE PASTORALE DE MGR DELMAS : « VOUS ÊTES LE CORPS DU CHRIST, VOUS ÊTES SES MEMBRES, CHACUN POUR SA PART » (COR 12,27)

Chaque baptisé participe à la mission commune de l'Église diocésaine : annoncer le Christ. Dans sa *Lettre pastorale* parue au début de l'été, Mgr Delmas invite les chrétiens de l'Anjou à une conversion pastorale en profondeur.

Tel un pasteur pour son diocèse, citant le Pape François ou des passages du Concile Vatican II, Mgr Delmas rappelle aux fidèles leur mission d'annoncer l'Évangile dans le contexte d'un monde qui a soif de sens. Cette vitalité missionnaire impulsée par « l'Esprit Saint, premier agent évangéliste », l'évêque d'Angers en est déjà le témoin : Pôles d'animation missionnaire, formations Paroisse vivante et missionnaire, fécondité des mouvements ou associations de fidèles, des communautés religieuses ou de l'enseignement catholique.

Afin de « servir toujours plus l'annonce de l'Évangile », dans l'esprit du Synode de l'Église universelle sur la synodalité « marcher ensemble », il propose une évolution de

l'organisation diocésaine afin de la rendre moins « descendante ou hiérarchique ». Ainsi, les Pôles d'animation missionnaire sont appelés à se développer ; le nombre de doyennés passe de 12 à 4 ; la mission de vicaire épiscopal disparaît, au profit d'une « mission renouvelée » des doyens (chargés de « servir la communion (...), d'accompagner les fidèles dans leur mission et de veiller à la mise en œuvre des orientations demandées par l'évêque »).

Une recherche commune : servir le Christ

Mgr Delmas continue de s'entourer des conseils qui lui prêtent leur concours (conseil presbytéral, collège des consultants et conseil diocésain aux affaires économiques), auquel s'ajoute le conseil pastoral diocésain. Il ne gouverne donc pas seul mais est entouré des prêtres, des diacres et de « l'ensemble du peuple de Dieu qui lui est confié », dans une recherche commune de servir le Christ.

Il s'appuie aussi sur différents délégués responsables des services diocésains, de

l'enseignement catholique, des mouvements et associations de fidèles, de la vie consacrée et des fidèles attachés à la liturgie du Missel de 1962.

Mgr Delmas encourage ainsi les chrétiens à œuvrer en communion les uns avec les autres, à approfondir le sens de l'Église « sacrement de l'Alliance que Dieu a nouée avec l'humanité ». Ainsi, l'Église diocésaine avec de son évêque est invitée à « favoriser le dialogue avec le monde pour en être le ferment et l'âme ».

Cette conversion pastorale implique de rester « toujours préparés à faire évoluer les pratiques (...) dans une liberté créatrice ». Elle demande « que se vive une vraie subsidiarité au sein des différentes instances diocésaines », et suppose que ses acteurs s'engagent avec confiance. Mgr Delmas invite chaque baptisé à prier « le Maître de l'impossible » et à prendre part à la moisson en travaillant cette *Lettre Pastorale* avec d'autres. En nous mettant à l'écoute de l'Esprit-Saint, soyons sûrs que nous entendrons ce qu'il dit à notre Église d'Anjou !

COORDINATION DES SERVICES DIOCÉSAINS : ÊTRE MIEUX CONNUS POUR MIEUX SERVIR LES PAROISSES DU DIOCÈSE



À la suite de la réorganisation générale du diocèse, c'est une laïque en mission (Leme) qui devient en septembre, coordinatrice des services pastoraux : Anne-Gabrielle Colin.

Une belle quarantaine, cadre dans une grande structure angevine, et mère de 5 enfants : l'organisation, elle connaît.

Développer la coordination des services pastoraux, c'est le défi qu'elle doit relever. Cette mission démontre aussi la volonté du diocèse, de donner plus de place aux laïcs, cette fonction était auparavant assurée par le vicaire général.

« Notre diocèse est doté de nombreux services, efficaces et complémentaires mais parfois trop peu connus des potentiels utilisateurs, les paroisses. » explique Anne-Gabrielle. Son travail est d'apporter plus de transversalité dans le fonctionnement de ces services : assurer le lien, faire équipe entre services, partager les expériences pour une plus grande efficacité mais également, être une courroie de transmission entre notre évêque, le vicaire général et les paroisses pour discuter des attentes réciproques et des idées, en un « va-et-vient » permanent et constructif.

Il s'agira donc de réfléchir à une autre organisation pour avoir une meilleure articulation entre les services, que chacun connaisse mieux son territoire d'intervention. Une belle occasion également de faire entrer dans les pratiques les nouvelles techniques de management pour une plus grande efficacité.

Comme le précise Anne-Gabrielle, les services regorgent de personnes habitées par l'Amour du Christ, avec une vraie soif de le transmettre par la formation et l'accompagnement. Les compétences sont nombreuses mais sous-utilisées par les paroisses. Cette année permettra de comprendre pourquoi.

Cette réorganisation permettra donc d'améliorer les capacités d'évangélisation de chacun, notre vraie mission à tous.

EST PASSÉ DE LA MORT À LA VIE



Le père Pierre Boutin est décédé le mardi 22 août 2023 dans sa 90^{ème} année. L'eucharistie des funérailles a été célébrée samedi 26 août 2023 à Saint-Georges-des-Gardes. Pierre a été ordonné prêtre le 29 juin 1960, et nommé vicaire stagiaire à Saint-Quentin-en-Mauges. 1961 : Préfet de division à l'Institution Mongazon Angers 1963 : membre de la Commission diocésaine des Vocations 1966 : Préfet de discipline à l'Institution libre de Combrée 1971 : Aumônier de l'Institution Sainte-Agnès, à Angers 1984 : Nommé au secteur, en résidence à la Croix de Maine. 1997 : Prêtre coopérateur de la paroisse Notre-Dame-de-l'Île-et-des-Côteaux. Il quitte le service de la communauté de La Croix-de-Maine. 2000 : Aumônier de la communauté des Soeurs de Saint-Charles, à Angers, et au service des aumôneries des établissements de santé, à Angers. 2006 : Nommé pour 5 ans comme juge à l'officialité interdiocésaine de première instance 2010 : Au service de la paroisse Notre-Dame-de-la-Colline (Saint-Georges-des-Gardes). 2011 : Juge au tribunal de la province ecclésiastique de Rennes 2014 : Au service de la paroisse Notre-Dame-en-Chemillois (Chemillé).

ASSEMBLÉE KERYGMA À LOURDES : REDONNER UN ÉLAN À L'ÉVANGÉLISATION !



Du vendredi 20 au lundi 23 octobre 2023 se tiendra à Lourdes, le rassemblement Kérygma : un rassemblement à l'initiative de l'Eglise de France pour stimuler et redonner un élan à l'évangélisation, donner envie de témoigner de la présence du Christ dans chaque diocèse et partager les expériences locales.

Ce rassemblement intervient après une année de réflexion des équipes Kérygma diocésaines (des laïcs, des prêtres, des religieux, et religieuses) sur la nécessité d'une annonce kérygmatique dans toutes les pastorales (santé, famille, catéchèse...) car toutes sont au service de la nouvelle évangélisation. Kérygma vient du mot « kérygme », la première

annonce du Christ incarné, mort et ressuscité pour racheter le monde et nous réconcilier avec Dieu. Celle-ci « a un rôle fondamental, qui doit être au centre de l'activité évangélisatrice et de tout objectif de renouveau ecclésial. » (cf. *La Joie de l'Évangile* 164)

18 personnes de notre diocèse participeront à cet événement : des prêtres, un diacre, des Lemes en catéchèse, une représentante de la DDEC, du catéchuménat, de la formation des baptisés, des Scouts et guides de France... Temps de réflexion, travail en ateliers et en forum, célébrations, temps de prière, fraternité... C'est le programme qui attend les participants.

« C'est un rassemblement stimulant. Il vient après une année de réflexion par l'équipe Kerygma de notre diocèse sur ce thème : stimuler et redonner un élan à l'évangélisation. 'Des petites pousses' sont apparues sur notre territoire, c'est-à-dire des initiatives et des actions pastorales locales qui participent au mouvement de la nouvelle évangélisation et de l'annonce de la foi pour chacun. Cependant, il reste encore beaucoup à faire... Y participer c'est une chance de contribuer à ces échanges et avec tous les diocèses de France. Pour notre diocèse, de nouvelles expériences locales d'annonce kérygmatique menées dans d'autres lieux vont permettre de continuer à approfondir le kérygme et la manière d'évangéliser aujourd'hui, mais également d'ouvrir des pistes chez nous » témoigne Marie-Bénédicte Crépin, à l'équipe de la catéchèse pour le diocèse d'Angers.

Un rassemblement enthousiasmant que nous pouvons porter dans la prière.

Pour en savoir plus : <https://catechese.catholique.fr/demarche-kerygma/>

L'ASSOCIATION RUN & SPI À SAINT-SERGE, ANGERS



Allier la course à pied et la prière, c'est le concept de ce groupe angevin créé en 2017. Chaque mercredi à 19h30, une quinzaine de

sportifs se retrouve devant l'abbatiale Saint-Serge d'Angers. Objectif : courir 45 minutes et prier 15 minutes. Un timing idéal « qui permet de conserver sa soirée », précise son fondateur Vincent Gourd, médecin et père de famille. « J'aime courir et prier. Je me suis demandé comment cumuler tout cela, et j'ai reçu cette intuition dans la prière » se souvient cet habitant du quartier. Jeunes pros, étudiants, actifs, familles... Le groupe, constitué depuis en association, comprend

une soixantaine de fidèles de tous niveaux sportifs, de tous âges, chrétiens ou non : à *Run and Spi* tout le monde est bienvenu. Ainsi parfois, des joggeurs non-pratiquants assistent au temps de prière, qui se déroule dans une chapelle mise à disposition par la paroisse. Grâce au « bouche à oreille » ou aux réseaux sociaux, ce rendez-vous au pied du clocher est bien « repéré » !



QUÊTE IMPÉRÉE : 24 SEPTEMBRE

Cette offrande est destinée à apporter une aide au Saint-Père dans l'accomplissement de sa tâche pastorale et à donner un témoignage de solidarité à celui qui a reçu la charge de la communion ecclésiale.

À LIRE SUR NOTRE SITE INTERNET



NOUVEAU SITE INTERNET POUR LE DIOCÈSE !

Plus de 10 ans après sa création, le site du diocèse d'Angers fait peau neuve ! Après plusieurs mois de travail, l'équipe de la communication diocésaine est fière de vous présenter un site entièrement repensé et résolument tourné vers les utilisateurs.

>>> Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/20191>

commun : lancer un projet interdiocésain pérenne autour du livre.

À la rentrée 2023, Byblos change de nom et de fonctionnement, pour devenir Siloë Angers.

>>> Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/20165>

SÉRIES D'ÉTÉ : LA PASTORALE DU TOURISME, UNE ÉQUIPE PASSIONNÉE !

Vitraux, reliques, saints méconnus de l'Anjou... On doit la série d'été « piété populaire en Anjou » à l'équipe dynamique et passionnée de la Pastorale diocésaine du tourisme. Rencontre.

Ils s'appellent Jean, Vincent, Gaëlle, Pascale, Anne-Sophie ou Clotilde. Ils ont entre 32 et 65 ans, ils ont tous la foi, « sont tous amoureux du Maine-et-Loire et ont tous l'appétit de connaître » se réjouit Pascale Racon.

>>> Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/20183>

L'ANNUAIRE DIOCESAIN 2023-2024 EST DISPONIBLE

Le nouvel annuaire diocésain pour l'année 2023-2024 est arrivé au centre Saint-Jean. Deux exemplaires seront distribués dans les casiers des paroisses du diocèse. D'autres exemplaires sont en vente à la librairie Siloë Angers, et Siloë Saumur.



Dans votre diocèse

DANS LES PROCHAINS MOIS

Journée de l'Amitié

3 septembre 2023

11h à 17h30, église Sainte Madeleine, Segré

Lourdes Cancer Espérance propose une rencontre à Segré pour préparer le pèlerinage (19 au 23 septembre).

Infos : lce49@orange.fr ou 06 30 56 62 15

Inauguration de la maison diocésaine de Béhuard

8 septembre 2023

17h, maison diocésaine de Béhuard

Visite, inauguration et bénédiction par Mgr Delmas de la maison diocésaine de Béhuard après les travaux. Ouvert à tous

infos : maison@sanctuaire-behuard.com

Journées Européennes du Patrimoine

16 au 17 septembre 2023

Diocèse d'Angers

Les églises du diocèse d'Angers sont ouvertes ! Renseignez-vous auprès de votre paroisse.

Fête des 70 ans de la Maison du Doyenné de Cholet

16 septembre 2023

14h30 à 18h, maison du doyenné, Cholet

Venez fêter les 70 ans de la Maison du Doyenné de Cholet.

Infos : 02 41 46 07 54 ou choletcatho.net

Photos DU MOIS



Journée Starter

19 septembre 2023

Centre Saint-Jean, Angers

Journée de ressourcement pour les acteurs de la pastorale auprès des jeunes.

Partage et Rencontre

24 septembre 2023

9h30 à 17h30, Notre-Dame des Gardes, Saint-Georges-des-Gardes

Journée de rencontre pour les membres des équipes du diocèse.

Infos : familleseynhaeve@orange.fr ou mlemoux@orange.fr

À la découverte de la spiritualité franciscaine

27 septembre 2023

20h15, salles paroissiale de Sainte Marie de la Croix (Belle Beille) – Square Léon Trosseau – Angers

Une soirée de dialogue avec des membres de la famille franciscaine, organisée par la paroisse Sainte-Marie-de-la-Croix.

Congrès Mission de Nantes

29, 30 septembre et 1^{er} octobre 2023, Nantes.

Au programme : ateliers, tables rondes, messes et temps de prière pour renouveler

son élan missionnaire.

Infos et inscription : <https://nantes.congresmission.com/>

Rencontre avec l'évêque

7 octobre, centre Saint-Jean, Angers

Rencontre des acteurs missionnés (EAP, CEP, Leme, ...) des paroisses et de la curie diocésaine avec Mgr Delmas et le Conseil Pastoral Diocésain.

Ordinations diaconales

14 octobre 2023

15h, cathédrale Saint-Maurice, Angers

Benoît Dillé, Patrice Ménard, Joseph-Emmanuel Vitour, seront ordonnés diacres permanents par Monseigneur Delmas.

A NOTER : LA MATINÉE DE LA COM LE 14 OCTOBRE

Vous êtes engagé dans la communication de votre paroisse ou service ? Le service de com du diocèse vous invite au centre Saint-Jean, pour une matinée de rencontre et de formation ! inscription en flashant ce QRcode.



JMJ À LISBONNE DU 24 JUILLET AU 9 AOÛT 2023

Abonnement à l'Église d'Anjou

Deux possibilités :

- envoi gratuit par courriel. Inscription : <https://www.diocese49.org/1702>
- envoi papier (11 numéros par an) : 12 euros par an (30 euros soutien).

Chèque à l'ordre de « L'association diocésaine - l'Église d'Anjou », à envoyer à Revue l'Église d'Anjou—36 rue Barra—49045 ANGERS Cedex 1



L'Église d'Anjou. Revue mensuelle du diocèse d'Angers. Édition : Association diocésaine d'Angers, Rédaction et service des abonnements : communication@diocese49.org, 36 rue Barra, 49045 Angers Cedex 01, Tél. 02 41 22 48 80. Directeur de la publication : Pascal Batardière. Conception et réalisation : Communication diocésaine Angers. Dépôt légal : 3^e trimestre 2023 CPPAP 0619 L84943. ISSN 1954-4871.

crédits photo : p.1 @Communication diocésaine Photo O. Rahard - p.2 @Communication diocésaine - p.2 @ - p.3 @Communication diocésaine - p.3 @Welko

- p.4 @Corentin Renaud- p.4 @Adell- p.4 @Marina V